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Acta sesión ordinaria 

 

  Día  23 de octubre de 2024 

Ramón Riveros / Secretario de Actas  Hora Inicio 11.10 horas 

Responsable de la Minuta 
 

 Hora Término 12.30 horas 

  

Asistentes (Nombre) Cargo 

Daniel Oyarzun  Presidente Cosoc 
Asociación Chilena de Voluntarios 

Pamela Toloza Consejera 
Asociación Chilena de Voluntarios 

Víctor Fuentes Integrante 
Asociación Chilena de Voluntarios 

Luis Felipe Caneo Consejero 
Fundación Callejeritos de La Vega 

Eduardo Desiderio Ramírez Ordenes Consejero 
Junta de Vecinos Cerro La Ballena 

Evelyn Deuma Consejera 
Junta de Vecinos Cerro La Ballena 

Lake Sagaris Consejera 
Laboratorio de Cambio Social 

Héctor Olivo Consejero 
Laboratorio Cambio Social 

Sebastián Oyarzo Consejero 
Academia de la Lengua y Cultura Mapuche en Contexto Urbano 

Patricio Vejar Consejero 
ACHNU, Asociación Chilena Pro Naciones Unidas 

Karina Vargas Secretaria Ejecutiva Cosoc 
Representante División de Políticas y Estudios Subdere 
Mesa Interdivisional de Participación Ciudadana de Subdere 

Cristian Matte  Representante Fiscalía Subdere  
Mesa Interdivisional de Participación Ciudadana de Subdere  

Ramón Riveros Representante División de Desarrollo Regional 
Mesa Interdivisional de Participación Ciudadana de Subdere 

Iván Aravena Representante División de Administración y Finanzas 
Mesa Interdivisional de Participación Ciudadana de Subdere 

 
 
Objetivo de la Sesión  

Sesión ordinaria, con la siguiente tabla temática: 

 Aprobación del acta anterior. 
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 Breve presentación de organización social integrante del Cosoc: Asociación Chilena Pro Naciones 
Unidas, a cargo del consejero Patricio Véjar. 

 Breve presentación de avances de líneas de trabajo de la Unidad de Participación Ciudadana de la 
División de Municipalidades, a cargo de Monserrat Villarroel. 

 Varios: 
o Avance Comisiones. 
o Reporte Directiva Cosoc.  

 

 
Desarrollo de la Sesión 

 
Inicio 11.10 horas.  
 
La sesión comienza con la aprobación del acta anterior, mediante el presidente. Posterior a esto, comienza la 
presentación de la organización social “Asociación Chilena Pro Naciones Unidas” a cargo del consejero Patricio 
Véjar. La presentación institucional es una ONG, corporación sin fines de lucro fundada en el año 1991 cuyo 
propósito es promover los instrumentos y resoluciones de las Naciones Unidas en el ámbito de niñez y 
juventud, implementando proyectos con enfoque de derechos humanos como sello institucional.  
 
Las principales áreas de trabajo son tres:  

- Intervención directa con niños, niñas y adolescentes: se realiza en nombre de colaboración con el 
Estado, intervención directa en cárceles con áreas de formación, niños en situación de calle, entre 
otros. 

- Gestión del conocimiento: la construcción de formas de trabajar y enseñar el enfoque de derecho, 
mediante enseñanzas a través de la educación. 

- Incidencia política: trabajo plasmado en los COSOC y el ejercicio que se ejecuta en dichos espacios 
institucionales, al estar presente en iniciativas que fortalecen la participación ciudadana. 
 

Los principales ámbitos de acción son los siguientes: 
- Aplicación e implementación de la Ley 21.430 sobre garantías y protección integral de derechos de la 

niñez y adolescencia 
- Derechos humanos de niños, niñas y adolescentes 
- Tranversalización del enfoque de derechos de la intervención 
- Formación de garantes de derechos 
- Convivencia escolar y resolución de conflictos 
- Enfoque de género y diversidades sexogenéricas 
- Defensa jurídica de niños, niñas y adolescentes 
- Jóvenes en conflicto con la ley de privados de libertad 
- Niñez en situación de calle 
- Autocuidado y cuidado de equipos 
- Gestión integral del riesgo de desastres 
- Intervención en crisis y apoyo psicosocial 
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Las redes y alianzas son las siguientes: 
- La liga Iberoamericana de Organizaciones de la Sociedad Civil: generar redes necesarias que fortalezcan 

la materia, lograr mayor intervención y retroalimentación entre actores. 
- Bloque por la infancia: nace para promover la protección de la infancia en toda su expresión, apelando 

a trabajar para que se implementen de manera correcta la normativa asociada. 
- Red Global de Organizaciones de la sociedad Civil para la reducción del riesgo de Desastres: red que 

realiza acciones e intervenciones que previenen y reducen riesgos de desastres. 
- Federación Mundial de asociaciones pro Naciones Unidas: tiene por objetivo trabajar con las Naciones 

Unidas para un mundo mejor y fomentar sus iniciativas para los países y sus gobiernos. 
 
Terminada la presentación, el consejero Eduardo Ramírez -representante de la JJVV Cerro la Ballena- plantea 
que los niños tienen más derechos que los adultos y manifiesta las problemáticas de seguridad asociadas a la 
criminalidad que ejecutan los niños y la falta de educación y respeto por la norma y las buenas costumbres, 
apelando a que las leyes en Chile no se cumplen.  
 
El consejero Patricio Véjar apela a los derechos humanos en su totalidad y de la relevancia que tienen los 
adultos en la vida de los niños, comentando que el ejemplo y la crianza es determinante en el crecimiento y la 
autonomía de los niños, niñas y adolescentes, por tanto, es tarea de todos. 
 
El consejero Sebastián Oyarzo -representante de la Academia de la Lengua y Cultura Mapuche en Contexto 
Urbano- comenta un estudio de niños y adolescentes migrantes y perteneciente a pueblos indígenas en el cual 
la juventud y niñez se siente acogido e integrantes del descontrol asociado al estallido social que se vivió, lo 
cual indica lo lamentable que se vive dentro de la situación de calle y la falta de educación y soporte familiar 
de adultos, como núcleo de la sociedad. 
 
La consejera Lake Sagaris -representante del Laboratorio de Cambio Social- plantea que gran parte de la 
violencia y delincuencia hoy está integrada por la niñez y juventud, está determinada por la desigualdad. Por 
tanto, hacen falta debates que promuevan mayor incidencia del trabajo de la ONG en estas materias. 
 
Cerrada la presentación, Karina Vargas comenta que se pospone la presentación de la División de 
Municipalidades para la siguiente sesión, dado que Monserrat Villarroel se encuentra con licencia médica. 
Informa, además, que en relación al proceso participativo que está asociado a la Política de Descentralización, 
durante las próximas sesiones se realizará una presentación por parte del PNUD, que está cerrando esta 
entrega. 
 
Se menciona como otro tema en la agenda, la reforma a la Ley de 20.500, dado que en la última sesión de la 
directiva del Cosoc se acordó solicitar a la DOS una reunión informativa acerca del proceso en que esta se 
encuentra, que se espera se agende para este último trimestre. El consejero Eduardo Ramírez sugiere que 
pueda ser también con la ministra Camila Vallejo, dado que él ha escuchado dando cuenta de este proceso en 
otras instancias. 
 
Por otra parte, Karina Vargas también menciona como dentro de los temas en agenda, está el presupuesto 
Subdere, que se espera dar a conocer en la medida que se concrete.  
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Asimismo, da cuenta de la reunión de la directiva del Cosoc, que priorizó la Ley 20.500; protección animal con 
foco en convivencia y comunidad; el proceso de Política de Descentralización; resultados de los estudios de 
Cosoc en marcha; presupuesto regional y ajuste en relación a las transferencias directas.  
 
Se le da la palabra al consejero Luis Felipe Caneo, quien plantea la problemática generada por un inminente 
desalojo en una toma en Quinta Normal, el día 17 de noviembre. En ese sitio se encuentran hay una gran 
cantidad de perros y más de 350 gatos. Por tanto, existe preocupación en las organizaciones animalistas al 
respecto. El consejero solicita el apoyo del PTRAC en las gestiones que se realizarán con la Municipalidad de 
Quinta Normal para atender esta situación. Y para ello, solicita que se pueda ayudar a gestionar una carta que 
se dirija al programa, en búsqueda de este apoyo, a lo que el Consejo en pleno accede y se compromete lo que 
sea necesario para agilizar esta gestión.  
 
El consejero Eduardo Ramírez plantea los problemas de baja participación en general. A ello, Karina Vargas 
agrega que durante el último trimestre se espera concretar los reemplazos y ajustes en los integrantes del 
Cosoc, para comenzar el 2025 más ordenados en esos términos y con una participación más estable. 
 
Ramón Riveros informa que está tramitando el último informe y pago en relación a la consultoría del estudio 
de Cosoc regionales, por lo que en cuanto esto se cierre, se darán a conocer los resultados finales en el Consejo. 
  
Finalmente, la consejera Lake Sagaris propone en la próxima reunión dar un espacio para abordar la baja 
participación en el Cosoc, dado que, a su parecer, refleja una crisis en la participación actual. Se acoge esta 
solicitud. 
 
A las 12.30 horas se cierra la sesión. 
 
 

 
Resultados obtenidos / Principales acuerdos y compromisos 

 Para las sesiones de cierre del año, se contemplará evaluar las presentaciones de: proceso participativo de 
la Política de Descentralización; avances de la División de Municipalidades; Ley 20.500. 

 Durante la próxima reunión se dispondrá de un espacio para abordar la baja participación en el Cosoc, 
como reflejo de una crisis mayor de participación. 

 La próxima sesión será el miércoles 20 de noviembre, en horario de tarde, es decir a las 16.30 horas. 
 

 
 
Próxima Sesión  
 

 
 
 
 

 
 

Día  Miércoles 20 de noviembre. 

Hora Inicio 16:00 horas. 

Hora Término -- 


